
主编：姜锦铭 易艳刚
责编：李牧鸣 刘晶瑶 雷琨 刘婧宇 美编：陈琰泽 林强
2018 年 12 月 28 日 星期五

将改革开放进行到
底，不断实现人民对美好
生活的向往——— 2018 ，
这是中国的最强音。

这是岁末节点，回
望是为了更好地出发。这
一年，藉由对伟大改革开
放的庆祝，藉由对 40 年
波澜壮阔历程的回望，我
们更加坚信：改革不停
顿、开放不止步，中国一
定会创造让世界刮目相
看的新的更大奇迹。

四十不惑 ，回望
2018 ，“清醒”无疑是一
个特别关键的关键词。

观察“清醒”，《草地》这
组年终报道，选择的视
角是经济。

不惑，就要更加清
醒地认识到，尽管我们
还会遇到各种挑战，牢
牢扭住经济建设这个中
心，中国经济列车的动
能依然强劲。

2018 ，如果您对经
济走势有担心有焦虑，
不妨随我们“走”一趟大
秦铁路。这条中国第一
条、运货量第一的重载
铁路 30 岁了。三十而
立，大秦用不断“自我加
压”的重载精神挺起中
国经济的能量之脊，折
射中国经济“艰难困苦、
玉汝于成”的奥秘。通过

《“重载”奔跑 三十岁
大秦铁路日夜不息为中
国经济“输能”》(10 版)，
您或许可以得到启示，
党中央稳健“驾驶”，不
断释放改革红利应对
“下行压力”，开拓国内
国外两个市场应对外部
挑战，中国经济这列“重
载”列车将继续驶向“人

民美好生活”的目的地。中央经济工作会议指出：
我国发展仍处于并将长期处于重要战略机遇期。

重载列车，要一趟又一趟地奔驰。实现中华民族伟
大复兴，我们要一棒接着一棒地接力。

重载列车，要高速平稳抵达目的地，要有足够
动力才能爬坡过坎，也要恰当“撂闸”防止下坡过
快产生的风险。这就要求驾驶技术要精准熟练，创
新“轨道”要不断筑牢，各个方面要各负其责协同
作战，要有应对沿线突发情况的预判。

不惑，就要更加清醒地认识到，创新是第一动
力，只有创新，才能形成新的竞争优势。

当中心最大风力 17 级的超强台风“山竹”袭
来，伶仃洋上的港珠澳大桥巍然屹立。您可知道，桥
上“世纪台风”撼不动的 218 根斜拉索，是江苏江阴
一家专造“绳子”的企业生产的。《绳上传奇 中国
制造业从低端模仿到创新超越的样本》(16 版)带您
走进这家长江边曾经“搓麻绳”的小作坊，如何两代
人坚持在一根“绳子”上做文章，跨越从“麻绳”到“钢
绳”再到“光绳”的三次转型。他们生产的各种绳索
总长度，足以环绕地球数百圈；他们将一根“绳子”

的故事讲了半个世纪，从低端模仿到自主创新，跑
过马拉松式的创新路，终于掌握了世界行业话语
权。经济发展的重心是实体经济，实体经济发展的
根本是制造业，创新是制造业有竞争力的前提。

尤其值得关注的是，这家造“绳子”的企业，早
在 20 年前，就和美国人打赢了一场贸易官司。“利
用规则，首先要遵守规则。这是中国企业走向世界
的必修课。”他们的觉悟，也是越来越多中国企业
的觉悟。

不惑，我们更加清醒地认识到，民营企业和民
营企业家是我们自己人！

2018 年，被称为“中国民营火箭发射元年”。

人们突然发现，除了马斯克和他的 SpaceX ，在中
国，也活跃着一批民营商业火箭公司。《“箭客”雄
心 中国火箭民企点火升空这一年》(15 版)，表
明创新或将成为全民自觉。“西方往往将中国航天
业等同于中国的大型国有企业。现在应该抛弃这
一看法。”美国航天新闻网的一篇文章，“发现”了
中国太空征途中的新生力量。“SpaceX 把过去封
闭的、高高在上的航天拉下神坛，我们也是要把航
天技术从神坛上拉下来，让它能更好地服务大
众。”——— 这话，听着多提气！虽然今年有的发射不
太顺，但 2019 年，有近 10 枚民营火箭的发射安
排，我们为他们祝福！更重要的是，要为民营企业
发展营造良好的法治环境和营商环境，鼓励、支
持、引导民营企业继续发展壮大。

不惑，我们更加清醒地认识到，经贸摩擦给中
国带来挑战的同时，也带来经济转型的机遇。

这一年，面对中国经济发展的外部环境变化，
不同于一般公众的关切，在一线打拼的人们，则是
切肤的感受，他们的沉着应对与坚韧不拔，真切而
生动地诠释了中国经济的内生活力，没有什么力
量能遏制。为此，记者赴义乌走访企业和贸易商，
听他们讲述在当前中美经贸摩擦中的坚守。《做
好自己 经贸摩擦下义乌商人的生存之道》(11
版)告诉您，被称作世界经济“晴雨表”的义乌，有
“让利对手，在合作中消除紧张关系”的格局，有
“挖潜产品，创自主品牌走出去”的决心，有“抱团
取暖，从卖全球到买全球”的智慧。这或许给您这
样的启示：义乌的傲人成长不是偶然的，中国强起
来富起来也是必然的，在这个冬天，看看义乌，我
们更加坚信春天的脚步，没有什么力量可以挡
住——— 只要我们努力做好自己。

不惑，就要更加清醒地认识到，坚持习近平总
书记宣示的新发展理念，形成绿色发展方式和生
活方式，才能实现高质量发展。

“世界钢铁看中国，中国钢铁看河北。”或许是
河北的钢铁大块头太多了，几年前，很少有人关注

一家“蛰伏”邢台市郊的民营钢企。然而，短短几年
时间，这家钢企却迅速成为环保风暴中的行业标
杆。人们印象中机器轰鸣、烟囱林立的钢铁生产企
业，治污逆袭成国家 3A 级景区，过去一些企业视
“环保就是赔钱赚吆喝”，他们却做成了“投资环保
不吃亏的生意”。《环保标杆 从民营钢企德龙环
保账本看环保治理自觉》(13 版)，通过“我跟爸爸
去炼钢”“与其刀架脖子，不如棋先一步”“投资环
保并不吃亏”，透过这家民营钢企的环保账本，生
动地展现了新发展理念的力量。“我知道尊严是争
取来的”，企业家的领悟与自觉，职工不爱脱下工
作服，“据说这样走在大街上，更容易找到女朋

友”，让我们看到：转变发展方式，中国经济的明天
一定会更加美好。

“家家拆解、户户冒烟”的场景，在粤东小镇贵
屿持续了二三十年。这里被称为国内最大废旧电
子电器拆解基地，在拆解高峰年份，一年“消化”

150 多万吨电子垃圾。2012 年之前，这些电子垃
圾大部分来自海外。然而，野蛮生长让贵屿吃够了
环境污染的苦。痛定思痛，《拆解贵屿 曾以拆解
垃圾闻名的粤东小镇，如何重构未来》(14 版)告
诉您，铁腕治污之下，这里的环境污染得到遏制，
产业发展更加有序。已依赖电子垃圾 30 多年的贵
屿，在“垃圾产业”还是“环保经济”的纠结中，走上

产业重构之路。

不惑，我们更加清醒地认识到，经济发展快
点慢点其实不要紧，要紧的是必须“实打实”。

这一年，现实如教科书一样给我们上课，发
展经济，要脚踏实地，不要“泡沫的狂欢”。记者
探访了全国多地数十个“共享单车坟场”，观察
靠资本驱动、押金助流的共享单车，终于在诞生
两年半之后，滑到了过山车道的低谷。梦醒歧路
人何去？洗牌之后，共享单车“终于可以回归正
常的商业逻辑”了。《单车梦醒 共享单车急需
回归“骑行让生活更美好”初心》(12 版)告诉您，
美好的“共享经济”，不会因行业洗牌而消亡。毕

竟在许多大城市，“最后一公里”仍然是人们出
行的痛点。有需求就会有市场，有市场就有共享
单车的生存空间。一个个停车管理试验空间在
全国多地兴起，代表了对共享单车共建共治共
享的努力。共享单车如何骑行下半场？消费者、
企业经营者、管理部门和行业专家似乎正在达
成一个共识：要加速为共享单车的发展建章立
制，让使用、经营和管理都有法可依、有法必依。

唯有如此，共享单车才能真正回归“骑行让生活
更美好”的初心。

回望 2018 ，迎接 2019 ，我们坚信：“不惑”

的中国，明天一定更美好！ (古心圣)
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▲ 12 月 27 日，观众在“伟大的变革——— 庆祝改革开放 40 周年大型展览”上参观。截至当日，在中国国家博物馆举行的“伟大的变革——— 庆祝改革开放 40 周年大型展览”累计参观人数
突破 210 万人次。 新华社记者殷刚摄
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